

Van a Reunirse Los Delegados Centroamericanos a La Próxima Conferencia Panamericana de Buenos Aires

Antes de Partir a la República Argentina. - Atinada Sugerencia del Gobierno Costarricense se ha Dirigido a Los 4 Gobiernos y al de Panamá Insinuándoles la Conveniencia de Celebrar esas Importantes Conferencias

SAN JOSE, Costa Rica, viernes 28. — Radiospecial PATRIA.—El Canciller de Relaciones Exteriores del Gobierno de Costa Rica se ha dirigido a las demás Cancillerías de Centro América y Panamá, proponiendo que se reúnan, ya sea en San José o en otro lugar que se crea conveniente, los delegados que han sido nombrados para representar a sus respectivos países Pre-conferencia Pan Americana de la Paz que tengan por resultado una unificación de labor a

desplegar en la referida conferencia. El canciller costarricense hace hincapié en lo conveniente que sería que dicha pre-conferencia se celebre en San José de Costa Rica, por la situación de dicha ciudad, que resulta más asequible tanto a Panamá como a los demás países. Agrega la Cancillería que la nota dirigida a los países de Centro América sobre este asunto, ya fue contestada satisfactoriamente por algunas de las Repúblicas, y que

todo hace ver que pronto se señalará la fecha y el lugar donde se verificará la reunión. La sugerencia de la Cancillería tica ha sido muy bien comentada por los distintos círculos, creyéndose que dicha plática será de grandes beneficios para los países centro-americanos y que servirá para tomar disposiciones encaminadas a hacer una labor conjunta de la Conferencia de Paz de Buenos Aires.

Son Muchos los Indigentes que Buscan Refugio en los Portales de los Parques Es De Plazo Fijo El Donativo A Favor Del Hospital Rosales

48 en Menos De dos Horas

Recoge la Policía de la Municipalidad De Esta

Como indios de la miseria que actualmente reina entre la clase indigente damos a continuación los números de personas que sin tener techo donde guarecerse durante la noche, se refugian en los portales de la ospital y de donde han sido recogidos por agentes de la Policía Municipal para evitar el mal aspecto que durante la noche presentan.

Entre las once y dos de la madrugada de antenoche la policía detuvo a cuarenta y ocho individuos sin hogar, entre ellos cuatro mujeres y cuatro menores. Todos fueron puestos a la orden del Director General de Policía para que dispusiera de ellos lo más conveniente.

El Premio De Un Poema Se Convierte en Abrigo De Pobres Tuberculosos

El Poeta Espino Cede los 150 Colones al Sanatorio Nacional

El Licenciado Miguel Angel Espino ha recibido del señor Ministro de Beneficencia una atenta nota por medio de la cual se le rinden las mas expresivas gracias por el generoso desprendimiento en favor de los seilados del Sanatorio Nacional.

Un Loro Le Comió Los Labios a un Niño, Ayer

La Criatura Daba Gritos por lo Que se Llenó la Calle de Curiosos

Anoche, en uno de los suburbios de la ospital, se registró un hecho lamentable que llena el espíritu de tristeza.

Una pobre mujer con un niño de pecho sumamente enfermo fué a buscar alguna medicina para aliviar la enfermedad de su niño. Para esto dejó a la criatura en un andén sin ningún cuidado y se ausentó.

A su regreso se encontró con un grupo de gente alrededor de su hijo y al indagar, afligida, lo que pasaba, vió que los labios del pequeño habían sido mordidos por un perro que se había volado de la vecindad.

Num. Suelto 10 Centavos

PATRIA

Edición de 8 Páginas

DIARIO DEL MEDIO DIA San Salvador, Sábado 29 de Agosto de 1936 No 2473

Otorgado por el Extinto Dr. Ramón García González

En la Secretaría de la Universidad fuimos informados de que el legado establecido en el testamento del Doctor Ramón García González a favor de la Universidad de San Salvador, pasa a la 4a. página Co. 5a.

LE ROBAN 200,000 PESOS ORO

Se Establecen Premios En Metálico Para Las Mejores Obras Presentadas En La Exposición Pictórica Chapina

Entusiasmo Entre Los Pintores y Aficionados Por El Certamen

El Comité Central de la Feria de Guatemala acordó otorgar dos premios en metálico a las mejores obras presentadas en la Exposición pictórica que se verificará en la ospital de Guatemala en el mes de noviembre.

La organización de la exposición está a cargo de Luis Legrand, quien ya tiene formulado el proyecto que servirá de base en el certamen pictórico.

Se desea que participen en la exposición todos los pintores chapines para dar a las personas que visiten Guatemala durante la feria un fin de adelanto del arte en el país hermano.

El Comité premiará con 100 quetzales la mejor obra, el segundo premio será de 50 quetzales.

Hebrá menciones honoríficas a juicio del Jurado y en número que crea conveniente ya que no puede preccribirse el número de obras que se presentarán.

Hay mucho entusiasmo entre los pintores aficionados en Guatemala por esta próxima Exposición.

En Franca Camaradería

Saldrán las Fémias Deportistas a Sonsonate

Hoy a las dos de la tarde y minutos partirán con destino a Sonsonate los equipos femeninos de basket ball "Alcazar" y "Sigma", quienes van a dar una exhibición de dicho deporte en la Ciudad de las Palmeras, a favor del Estadio de aquella ciudad. En franca camaradería se-

Sesori Es El Lugar En Donde Se Meció La Cuna Del C. G. Gerardo Barrios

Un documento importante para la historia es el siguiente:

"En el pueblo de Sesori, en veinticuatro días del mes de Octubre de mil ochocientos trece Yo don Francisco Paniagua, Teniente de Cura de este partido, hice los exorcismos puse óleo y crisma y bauticé solamente a un infante que nació el 24 de septiembre, a quien puse por nombre JOSE GERARDO, hijo legítimo de don José María Barrios y de doña Petrona Espinoza: fué su padrino don Tomás Castillo a quien advertí su obligación y para que conste lo firmo.—FRANCISCO PANIAGUA.—Hay un sello y al margen la siguiente razón: JOSE GERARDO ESPAÑOL.

Con el presente documento queda comprobada una vez más que Sesori es el lugar en donde se meció la cuna del gran caudillo Unionista Gerardo Barrios. Allí nació en — Pasa a la 4a. pag. col 1a. —

Es Insoportable La Vida

Más Facilidades Para La Casa Peliculera Yankee

La agencia salvadoreña ha ofrecido a la junta nacional de turismo el transporte de personal y material, desde el puerto de La Libertad hasta esta ospital, de los delegados de la compañía norteamericana que ha ofrecido filmar la película de propaganda de nuestro país.

De los Extranjeros en la República Española

Los Despojan Hasta de lo Más Mínimo

BURDEOS, 28.—Radiospecial PATRIA.—Hoy desembarcó en este puerto un gran número de refugiados, entre los cuales vienen veinte y cinco franceses, siendo otros suizos, griegos o rumanos, y quienes fueren traídos por el paquebote Jamaica. Vienen con procedencia de las regiones de Galicia, Logroño y la frontera portuguesa. Declaran ellos que las fuerzas en la actualidad son iguales en uno y otro bando y que por consiguiente la lucha será larga y cruenta. Dicen ellos que la vida de los extranjeros es terrible en España. Uno de ellos agregó: "por el único hecho de poseer objetos muchas veces los más útiles, provocó represalias, vió os condenaciones ejemplares por poseer un pito así — Pasa a la 4a. pag. col 1a. —



Capitán Gral Gerardo Barrios

Homenajes Al Patricio Gl. Barrios

Se Llevan a Cabo Solemnemente

Significativos homenajes a la memoria del ilustre patriota General Gerardo Barrios se han desarrollado este día desde las primeras horas de la mañana.

La "Sociedad Cooperativa Gerardo Barrios" organizó un programa de los actos que se han verificado y se verificarán hoy por la noche, en recuerdo del héroe.

A las cuatro de la mañana, hora en que fué fusilado Barrios, recorrió las calles un desfile entonando la marcha que lleva el nombre del patriota. — Pasa a la 4a. pag. col. 4a. —



Las basquetbolistas, en Sonsonate, jugarán con un coco.

MIENTRAS ESTUVO AUSENTE

El Procesado Antonio C. Cárcamo Cuyo Jurado Acaba de Verificarse

Con Ayuda de las Autoridades Pienas dar Con los Audaces Ladrones

Ayer fué absuelto por el Jurado don Antonio Castro Cárcamo, acusado de homicidio en la persona del Br. Cordón. La concurrencia a las salas del Tribunal fué numerosa pues el hecho de sangre que se juzgaba causó gran sensación en los círculos sociales de Chalchuapa, en donde los protagonistas ocupaban una posición de importancia social.

ABSUELTO DE UN DELITO ES VICTIMA DE UN ROBO

Uno de nuestros reporteros ha averiguado que el señor Castro Cárcamo, al tener conocimiento de que las autoridades lo buscaban como autor de homicidio en el joven Cordón, emprendió la fuga. — Pasa a la 4a. pag. col. 2a. —

ATRAPADOS INFRAGANTI

Un Grupo De Jugadores

La policía municipal tenía conocimiento de que en la casa número 67 de la Calle Arce, en donde está situada una barbería se jugaba baraja todas las noches apostando abundantes cantidades de dinero.

Diez agentes de la policía rodearon anoche dicha casa y cuando más abstraídos estaban en el juego oyeron sobre los techos capturando a ocho de ellos habiendo escapado el resto entre ellos el dueño de la barbería.

Los capturados fueron puestos a la orden de la dirección general de Policía para el trámite correspondiente.



Escuela-Taller "San Rafael"

Ma. Teresa de Arrué

Como siempre se reciben niñas externas medio-internas e internas (a precios módicos) también pupilas con buenas recomendaciones.

Se dan las clases siguientes: perforado, bordado a máquina y mano, corte y confección de trajes y de sombreros, pintura al pincel, al Kiston (a pluma) y estampado de varios estilos.

También se dan estas mismas clases a domicilio por horas. Especialidad en trajes de novia y para varoncitos y en trabajos inventados en esta escuela, para decorados de salas y oficinas.

Avenida Cuscatlán No 44 frente a las 3 Bolas de Oro.



MODERNICE SU HOGAR

Con todos los servicios Eléctricos Posibles

La Compañía de Alumbrado Eléctrico De San Salvador

Ofrece sus servicios para hacer instalaciones eléctricas de todas clases. Además nos ofrecemos gustosamente a cualquier consulta que se nos haga en lo relativo a los problemas eléctricos de su casa.

"Hágalo por Electricidad y Ahorre Tiempo y Dinero"

Nosotros fabricamos el hielo de mayor pureza, y la distribución de este mismo en los hogares de nuestros consumidores es el más eficiente y rápido.

Cie. Gle. Transatlantique

(VAPORES ORREOS FRANCESES)

Teléfono 804

Oficina:

Apartado 574

Don Luis Guerin - Inspector Principal

Hotel Nuevo Mundo

Rumbo Norte

La Unión La Libertad Acajutla
WISCONSIN
10 Sep.

Rumbo Sur

Acajutla La Libertad La Unión
WINNIPEG
29 Agosto

San Salvador, 19 de agosto de 1936

Cañonero Mexicano en Aguas de Honduras hoy

Anda en Viaje de Cortesía por el País Hermano del Norte

TEGUCIGALPA, 27.—El representante diplomático de México en Honduras, Licenciadado Pardo Bolland y el Subsecretario de Guerra de nuestro país, general Pineda, partieron vía aérea, con destino a Puerto Cortés, con el objeto de recibir al Comandante y oficialidad del cañonero Potosí, de la marina mexicana, que visita hoy dicho puerto. El general Pineda, como representante del Ejecutivo hondureño, dispensó una cordial acogida a nuestros visitantes.

La colonia norteamericana residente en San Pedro Sula, obsequió al Hospital del Norte de aquella ciudad, una mesa de operaciones de último modelo, acondicionada para practicar en ella cualquier operación de alta cirugía.

Falleció ayer en esta capital, el ingeniero don Adolfo Zúñiga, miembro de una de las más distinguidas familias de Tegucigalpa. Los centros sociales se encuentran de duelo con tal motivo.

El Director General de la Policía ha realizado una fructífera e interesante gira por todos los pueblos del departamento.

Se está elaborando una amplia y detallada estadística agropecuaria correspondiente al año económico que acaba de concluir. Las cifras revelan una considerable extensión de cultivos en todos los departamentos, asegurando un record en la producción de to

da clase de artículos de primera necesidad.

Anunciase para fecha próxima la inauguración de un amplio y sólido pabellón para niños, anexo al Hospital del Norte, de San Pedro Sula.

Se está construyendo un magnífico campo deportivo en los terrenos de Sabana Grande, al sur del Hospital San Felipe. Habrá canchas y pistas para toda clase de deportes. En la construcción empléase maquinaria moderna. Los trabajos van muy adelantados.

La Prensa publica informes que demuestran el notable incremento que está tomando el turismo en la Costa Norte del país. Trátase de canalizar estas corrientes turísticas hacia los pueblos del interior.

Informes telegráficos recibidos de Catacamas, departamento de Olancho, dicen que en el lugar denominado Hato Viejo, de aquella jurisdicción, ha aparecido una fumarola volcánica en la falda de un cerro. Una comisión oficial ha sido destinada para estudiar el referido fenómeno.

Un grupo de elementos progresistas de la ciudad de La Paz, proyecta construir un bello parque, el cual bautizará con el nombre de «Elena de Carías», en homenaje a la primera dama de la república.

Se están reconstruyendo las principales calles y avenidas de Comayagüela, ciudad que ha obtenido y sigue obteniendo grandes progresos bajo el presente régimen. Pasado mañana se clausuran las juntas rotativas de maestros en toda la república.

Con tal motivo, se desarrollarán simpáticos actos, en los que los elementos del Magisterio Nacional, ponen de manifiesto la cordialidad general que felizmente existe. Delegados del profesorado capitalino asistirán en las principales rotativas, que tendrán lugar en Nacaome, Comayagua y San Pedro Sula. Oficina de Prensa Hondureña.

Mueblaje de caoba para cantina: aparador con espejos grandes, mesas redondas talladas, persianas. Todo finísimo. De venta en la Casa Avilés.

Noticias de San Vicente

SAN SEBASTIAN, San Vicente, 24 de agosto.

SE LEVANTA EL «HALCON ROJO»

Es de aplaudirse el entusiasmo que entre los jóvenes de esta localidad ha despertado el fútbol. Actualmente no se cuenta con implementos deportivos, por lo que se está formando un comité que solicitará del señor Presidente de la República, General Max. H. Martínez, una ayuda que permita comprar una pelota para dedicarse de lleno a practicar aquel deporte. El club que ahora se levanta es el «Halcon Rojo», el cual prepara un torneo de fútbol, que se llevará a cabo muy pronto.

Las personas que integran el comité deportivo de este cantón estuvieron a visitar a este Corresponsal para darle a conocer los proyectos que el mencionado comité tiene por desarrollar. La directiva está compuesta de la siguiente manera:

Presidente, don Natividad Amaya; juez, don Rómulo Mejía; vocales, señores Pedro Palacios, Nicolás Ayala, Antonio Barrera, Sebastián Abaroa, Marcos Alvarado, Pedro Palacios hijo, Nicolás Palacios, Luis Palacios, Francisco Quintanilla, Francisco Mejía, Mercedes Mejía, Santiago Abaroa, José Diego Alvarado, Juan Mejía, Salvador Quintanilla, Santiago Henríquez, Gregorio Hernández, Antonio Palacios, Luis A. Palacios, Adán Abaroa y Cristóbal Corado.

Ojalá el señor Presidente de la República se interese por resolver satisfactoriamente la petición de estos muchos amigos del deporte, ya que éste significa salud y adelantamiento para los pueblos.

Mapamundi

LO CONDENAN POR ESTRELLARSE CONTRA EL BARCO «NORMANDIE»

LONDRES, 27.—Radiospecial PATRIA.—El aviador naval británico, comandante Horsey fué acusado hoy, de hacer vuelos ilegales, y por lo cual fué sometido a un consejo de guerra en relación con las circunstancias de su aeroplano que se estrelló contra el barco de pasajeros «Normandie».

La Corte Naval decidió, sin embargo, en atenuante para él, que su aeroplano no volaba cerca del barco francés. El comandante Horsey ha sido reconvenido severamente por el gobierno de Londres; y como una sanción para él, se le ponen cuatro meses de suspensión de su cargo.

Gamboes gravemente enfermo

BUDAPEST, jueves 27.—Radiospecial PATRIA.—El «iron man» (hombre fuerte) de Hungría, Premier Gamboes, se halla gravemente enfermo. Extraoficialmente se dice que Gamboes se retirará de su alto cargo, teniendo que resentirse, por su ausencia, el partido «Unión Nacional», aun que su retirada sea temporal.

El general Miguel C. Arriaga, líder militar del departamento de Intibucá, declaró que Yamaranguila y todo el departamento tienen una gran deuda de gratitud con el presidente Carías.

BAUTIZO

Ayer, en casa de habitación del Comandante de Puerto de Guardia en esta localidad, don Adrián Garofa y su señora doña María Marinero de Garofa, fué celebrado el bautizo de un hijito de los mismos, que lleva el nombre de Manfredito. Fueron padrinos del pequeño los apreciables jóvenes don Santiago Allaro y la mengalita Sebastiana Allaro.

Felicidades para Manfredito y sus estimables padres.

VAMOS CON EL SR. ALCALDE

Llamamos la atención del señor Alcalde para que envíe una piadosa mirada al atrio del Calvario, por donde merodea una pandilla de menores hablando obscenidades, sin respetar color ni tamaño de los vecinos que allí se acercan.

LA MENTIRA DE HOY

Las Batanecas han descubierta el Cometa Peletier al oriente de la República.—CORRESPONSAL.

SE VENDEN CUARTONES DE CEDRO Y MORA

En la 7a. Calle Oriente No. 6

Cinturones para señoras y señoras. Todo color y todo tamaño. Recibió un surtido muy bonito la

Agencia BLANCO Y NEGRO
Sabanitas de hule para niños. Especiales. Tienen ojillos para sujetarse a las cunas. C. Delgado No. 22. Tel. 13-58 Muy cerca de la Panadería Las Victorias.

PATRIA

DIARIO DEL MEDIODIA

AGOSTO						
D	L	M	M	J	V	S
						1
2	3	4	5	6	7	8
9	10	11	12	13	14	15
16	17	18	19	20	21	22
23	24	25	26	27	28	29
30						

Suscripción:
Por mes \$ 1.50
Por un año " 16.00
Número suelto " 0.10
Número atrasado de un mes " 0.20
Número atrasado de más de un mes " 0.40

Editora MARGOT T. DE GUERRA

Administrador y Jefe de Redacción FRANCISCO J. SOSA

Jefe de información R. HUMBERTO URRUTIA

Redactor: RICARDO DUEÑAS V. S.

Imp PATRIA C. Delgado No 84

San Salvador, El Salvador C. A. TEL 2-5-9

FARMACIAS DE TURNO

Del 23 al 30 de Agosto Normal, Unión, Concepción e Italo Salvadoreña

CANARIOS
Alomaxos, blancos, amarillos, y en variedad de colores.
PAJAROS CANTORES
de distintas clases, encontraré Ud. en la 5a. Calle Oriente No 10. Frente a los Talleres Gráficos Cisneros

GOLDTREE, LIEBES & CIA.

OFRECE PINTURA

En Masa "Dos Leones"
En Polvo "Libélula"

Aceite de Linaza Doble Cocido

CEMENTO

Hierro Para Construcción

LAMINAS

Lisas, Acanaladas, Boreladas y Estampadas

CLAVOS

De Hierro y de Alambre

MAS BARATO DONDE

GOLDTREE, LIEBES & Co

FABRICA DE HILADOS Y TEJIDOS LA ESTRELLA

Proteja la industria nacional comprando, los productos de esta fábrica que solamente ocupa materias primas producidas en el país.

Antes de hacer sus compras consulte nuestros precios.
DEPOSITO GENERAL: Calle Arce esquina opuesta al mercado.
Teléfono Fábrica 1-5-0 Almacén 1-1-7

NUESTROS GRANDES MALES

Falta Iniciativa Individual

por F. J. S.

UNA de las virtudes que más impulsan a un país por los senderos del progreso, es sin duda alguna la de la iniciativa del individuo frente al Estado. De esta suerte, cuando el individuo en una sociedad procura hacer por su propio esfuerzo cuanto está a su alcance, la vida del Estado se desarrolla en forma más amplia. El individuo colabora entonces con los Poderes Públicos en franca armonía.

El hombre de los campos y poblados no debiera esperar a que le llegue ninguna notificación de las autoridades para proceder a la limpieza o arreglo de un camino o calle. Por allí es donde debiera empezar a patentizarse la iniciativa. Continuamente, en términos siempre idénticos casi, leen en los periódicos que tal calle de tal población se encuentra intrasitable. A lo largo de esa calle vive una porción de hombres fuertes. Los veréis, sobre todo los días domingos y de fiesta, parados en las esquinas, cruzados de brazos, formando corrillos en que se comenta la política pueril o se habla largo y tendido de las cuestiones europeas. Mientras tanto la calle principal del pueblo está en un abandono que da vergüenza. Preguntadle a uno de esos hombres por qué razón se deja que la calle vaya arruinándose poco a poco, convirtiéndose en un balladero de piedras sueltas, por donde pasar en carro da la sensación de atravesar un pedregal. ¿Qué os contesta? Ese hombre dice, con toda ingenuidad de un niño de seis años, que ello se debe a que no hay fondos en la Alcaldía para pagar ese trabajo. Como si no pudieran ellos mismos poner manos a la obra en un gesto verdaderamente patriota y humano!

Una de las más bellas páginas del inmenso ruso Fedor Dostoievski, es sin duda alguna aquella en que cuenta del hacer que sentían los presos en la Siberia cuando se les ordenaba un trabajo útil cualquiera; que para un hombre, dice el gran escritor, nada es tan duro como condenarlo a no hacer nada o a dedicar su tiempo a una ocupación sin ningún provecho moral o material.

En El Salvador, lo confesamos con tristeza, habría que buscar con linterna el hombre de iniciativa en lo que respecta a colaborar con el Estado en el sentido indicado. Si vemos una piedra suelta en una calle, elevamos el grito al cielo por medio de constantes gestos en los periódicos; nadie es capaz de tomar una barra y arreglar personalmente el desperfecto. Así ocurre que en algunas poblaciones un pequeño bañe que atendiéndolo inmediatamente no habría alcanzado las dimensiones desastrosas que con el tiempo llega a alcanzar, bien pudo haber sido arreglado con pequeño esfuerzo por los vecinos; pero no lo hicieron, esperando beatíficamente que las autoridades municipales llegarían de un momento a otro a hacerlo. Los vecinos no se acordaron de las autoridades municipales están integradas por personas de la misma mentalidad que ellos, es decir, tan indolentes como ellos mismos, esperanzadas por su parte a que sea el Fomento quien un día de tantos se tomará el trabajo de hacer las reparaciones del caso.

Y así vemos que no parece la cosa sino un juego de arranca cebolla.

El Deporte, Índice De Cultura

LA separación de materia y espíritu, que el doctor Alexis Carrel y sus comentaristas atribuyen a Descartes, no es un error secundario ni fue Descartes el primero en proponerlo, sino fundamental y anterior; antes que él, Platón sostenía el principio de principio de las tres almas, y después de él Jorge Berkeley, Obispo de Dublín, llevó a sus últimas consecuencias el principio de la representación del espíritu, y menos aún antes que el espíritu, cuando fue el espíritu quien lo creó. A partir de este punto, se engolfa en una de doblar y desdoblarse la materia, para perderse en el laberinto de la verdad esencial y la apariencia formal de los fenómenos, que conduce por pasajes misteriosos a lo trascendental, que es Dios, la suprema y la

única realidad posible, admisible e indisputable. Después del Obispo irlandés, quien, dicho sea de paso, casi es contemporáneo de Descartes, otros han lanzado las mismas teorías adobadas con las jergas modernistas de los últimos descubrimientos en física y en química, para terminar negando la materia en nombre del espíritu. Es más, ha llegado este punto a ser objeto de disputa entre las escuelas espiritualistas y las del materialismo científico e idealista.

En su tratado de «Crítica de la Materia», se propone demostrar, con razonamientos metafísicos, la imposibilidad de que el mundo exista fuera de la representación del espíritu, y menos aún antes que el espíritu, cuando fue el espíritu quien lo creó. A partir de este punto, se engolfa en una de doblar y desdoblarse la materia, para perderse en el laberinto de la verdad esencial y la apariencia formal de los fenómenos, que conduce por pasajes misteriosos a lo trascendental, que es Dios, la suprema y la

El empiriocriticismo del siglo XX no es en el fondo sino el espiritualismo de Berkeley del siglo XVII, armado con la dialéctica que aparta la ciencia contemporánea. A este propósito, un filósofo alemán—Ludwig Feuerbach—, sostiene que los progresos de la civilización presente no son derivados directos del pensamiento griego, como se ha propagado, puesto que la filosofía platónica, representativa del alma helénica, decausa esencialmente en el —Pasa a la 6a. Página Col. 2a—

CIENTIFICAMENTE

Resolveremos sus problemas Manufactureros.

Análisis químicos de toda clase. Investigaciones científicas sobre su proceso manufacturero y control de calidad. Especialización en textiles, especialmente en la seda, sus problemas, su producción, tratamiento, etc. etc. Escribanos dando completos detalles.

Pan-American Research Laboratories, 192 Lexington Avenue, New York, N. Y.

Asociación de Ganaderos

Por JOSE BERNAL

SERA una ocasión magnífica, esta que se presenta ahora, única tal vez, para que muchos salvadoreños que han ido al exterior a obtener sus títulos de agrónomos, especializados en estudios agropecuarios, logren trabajar juntos, poner en práctica lo aprendido y juntar, si pudiese decirse, todos esos conocimientos para bienestar de cada uno en particular y del granito en general.

Sabemos de muchos, que han vuelto al país, con sólidos conocimientos de ganadería, a ocuparse en las siembras de café; otros dedicados a la siembra de caña; otros, a muchos trabajos, todos diferentes de lo que aprendieron.

Pero, esa escuela de experimentación que en Sonsonate, establecerá la Ganadera,

se presta, para que se unan, se conozcan, se comprendan, se estudien y se quieran. Echarán a un lado, egoísmos torpes; buscarán rutas apropiadas para mejorar frutos, pastos, prácticas industriales.

Se convertirá la Agronomía de Sonsonate, en una Universidad; cuyas enseñanzas se regarán por todos los Departamentos de esta diminuta República de El Salvador.

Unidos los ganaderos propietarios, con los ganaderos científicos; con los ganaderos empíricos, se hará una sola cosa, que fortalecerá al gremio.

Y tal vez surja, como lo espero, la ocasión salvadora de pensar en la genuina COOPERATIVA GANADERA; síntesis, que nos traerá prosperidad, convertida en dinero, que es lo que necesitamos, por ahora.

CORRESPONSALIAS MUNDIALES

Los Aldeanos Polacos Desean el Retorno Del Ex-Premier Witos

Por N. G. CHADOWECKI (Nuestro Corresponsal en Varsovia)

(Servicio Especial del «All America Press Service», exclusivo para PATRIA) Varsovia, Polonia, agosto 26 de 1936. —(APS)—

DOS millones de aldeanos polacos han tomado parte en la celebración del aniversario de la gran victoria de Polonia sobre los bolcheviques hace dieciséis años. Este milagro en el Vístula — la décimo octava batalla decisiva de la historia del mundo, como la describió Lord D'Abernon — fue, según afirman los líderes de los aldeanos, una victoria de los aldeanos y trabajadores polacos, dirigidos por Wincenty Witos, el premier agricultor. Los campesinos rindieron tributo de homenaje a los muertos que pelearon por Polonia, y demandaron el retorno de su jefe, Witos, quien ahora se encuentra en Checoslovaquia huyendo de una sentencia de 18 meses de cárcel por el caso de Brest Litovsk. En el antiguo baluarte de Witos, en Salicia, decenas de millares de aldeanos están preparados para marchar a la frontera checoslovaquia para encontrarse con su jefe y conducirlo en procesión triunfal a la antigua capital de Cracovia. Puede que ellos queden desilusionados. Con toda probabilidad, Witos no saldrá de

entre las colinas eslovacas para ponerse al frente de su pueblo y marchar en contra de los sucesores del mariscal Pilsudski, arriesgando así una guerra civil. El es un político oauto y de experiencia — un verdadero estadista. Se tomará su tiempo y esperará el inevitable perdón para ir a reunirse a su partido — el Partido Popular.

Amonestación al Gobierno

Sin embargo, la gran demostración fue efectuada por este partido para demostrarle al gobierno el intenso deseo por el retorno de Witos y avisarle que, con Witos en el destierro, el régimen no puede esperar el apoyo de los aldeanos, algo que el gobierno necesita con apremio ahora.

Hace tiempo que Pilsudski ha muerto, el gran hombre con personalidad magnética que no necesitaba programa político ni cooperación de partido, ha desaparecido. Su sucesor, el general Rydz Smigly, oficialmente proclamó hace poco que como el primer personaje, después del presidente, es el jefe indisputable del ejército; pero tiene todavía que obtener el apoyo popular. En la gran mayoría de las naciones, el hombre que tiene el apoyo de los aldeanos, puede considerarse como el dueño de los destinos de su país. En Polonia hay solamente un medio de hacerlo: satisfaciendo el hambre agraria de los aldeanos. Las campañas polacas tienen demasiada población. Las reformas agrarias radicales, aprobadas en 1920, figuran sólo en el papel. Las grandes propiedades permanecen aún intactas. El aldeano espera aún la Tierra Prometida.

La Tomará Ahora

El dice que se la tomará ahora. La prensa del gobierno ha revivido de improviso la cuestión de las reformas agrarias. Los terratenientes conservadores, fieles respaldadores del régimen de Pilsudski, son ignorados y ridiculizados. La política del gobierno ahora es atraerse a los aldeanos. Hace unas cuantas semanas que el general Rydz Smigly concurrió personalmente a la revelación de un monumento erigido a la memoria de un jefe aldeano, quien hace 300 años levantó a sus aldeanos en contra de los invasores

Cuento Relámpago

Mentalidad campesina

EL caballero de la ciudad acostumbra tomar un baño todas las mañanas. Aquélla, el sirviente — un indio cualquiera — se había olvidado de abrir la llave del agua, para que se llenara la pila. La cólera que experimentó el patrón es indescriptible. Abría los ojos encendidos en furia, empuñaba las manos amenazantes, vociferaba insultos... estaba hecho un energúmeno. El orinado, pacientemente, soportaba los insultos que profería su amo y, sin musitar palabra, abrió la llave para que se llenara la tina. La cólera del caballero se fue extinguiendo a medida que el agua iba llenando la tina... Acabada de llenar, y la cólera desapareció como por encanto. En cambio, el rústico campesino tomó las de Villadiego, se marchó a su rancho, dejando un papel escrito que decía: «Me voy al campo, porque allá las vacas no molestan tanto».

— HUMAL

CALLEJERAS...

Hombres o Ex Hombres?

A YER pasamos por el Parque Barrios (antiguo Bolívar), bajo cuyos frondosos árboles llenos de colorido y de trinos pajariles, tienen su apostadero los famosos «coyotes», tribu de personajes típicos de este San Salvador bullicioso y jactancioso.

En una de las baacas del mencionado parque, hacia el lado del Banco Occidental, vimos una hilera de hombres que más parecían una cadena de presos que tomaba su descanso para proseguir su marcha hacia alguna prisión, tal era su aspecto miserable que presentaban. Entre ellos nos llamó sobre todo la atención un hombre (un ex-hombre que diría Gorki): estaba reclinado sobre el espaldar de la banca, el rostro vuelto hacia el cielo como buscando a Dios, la boca abierta en la que cada diente era una sepultura; dormía tan tranquilo como un verdadero rey en su mullido camastrón. Una pizca del pantalón tenía arrollada hasta la rodilla, de manera que mostraba la canilla descubierta toda inflamada y llegada. Muy cerca, en otra banca estaba sentada una muñachita vendadora de pastelitos: los moscos saltaban de la canilla del pobre hombre a los pastelitos, quizá para hacerlos más sabrosos. Esos cuadros de hombres enfermos que pasean por calles y parques sus llagas purulentas como trofeos, no tienen razón de ser, pensamos, en una ciudad que ya va adquiriendo título de cosmopolita. ¿Qué dirán los extranjeros que nos visitan? Ya en cierta ocasión un periodista extranjero que estuvo a visitar los mercados del antiguo San Salvador, publicó en uno de los más grandes diarios de los Estados Unidos que ni en los barrios más miserables de Shanghai había visto jamás tanta inmundicia

¿Será Verdad? (Al Admirado Camilo Arévalo)

Por FRANCISCO LUARCA

MIRAMOS las montañas adornadas con tenues oroprones albos. Oímos las mejores aves picotear el silencio y horadarlo a canchales. De entre el verde se destaca por su plumaje la más novedosa de nuestras aves, una chilota. La siguen dos polluelos: un tordo y un hijo de ella. Hacía contraste el negro animal junto a la madre adoptiva de color de llamas. Y fué mirándola dar gusanitos al hijastro, cuando el anciano me refirió la tradición.

Fué en los albores del mundo. Las chilotas eran hijos feísimos y mudos. Negros plumones erizos les cubrían. Volaban pesadamente, si volar es dar saltos más o menos largos de un árbol a otro. Si abrían el pico por decir algo, apenas desataban leves graznidos.

Otras aves gozaban la dicha de cruzar el espacio en vuelo ideal, usaban lindos trajes y deofan trinando su alegría.

Feas pero humildes, sin odios ni envidias, ufán y miraban las chilotas. Mientras el piñalero sonaba su flauta de bruñido cristal, las feas avecillas, más abiertos los ojos, entregadas en cuerpo y alma al trino, escuchaban hora tras hora, día tras día, un año y otro año; siglo tras siglo.

—Bello, decían sin odio. Y se dormían soñando ser aves donoras. Un día la nube de la tarde, otro día el incendio en el bosque, les dieron el anhelo de pensar en plumas color de fuego.

Miraban milenio tras milenio los celajes, y decían humildes: deseamos plumas como nubes de fuego.

Cuando era más callado el silencio y dormían las aves bellas, las avecillas feas ensayaban el trino soñado. Lo hacían con emoción y fe. ¡Toda una vida ensayando! ¡Toda una vida anhelando! ¡Y así milenio tras milenio las generaciones!

La madre moribunda le decía al hijo: Trinarás y tendrás plumaje color de fuego.

Ser como la llama y el ceñojo... trinar: ése el ideal! Vivieron la fe de llevar las plumas del celaje, y guzla de cristal.

En el bosque umbrío, a solas con sus sueños, se miraban los trajes feos y decían: MAÑANA.

Se escuchaban las ungas a las otras y decían: MAÑANA.

Sírvase Pasar Hoy Mismo y Dar Sus Ordenes a La "LIBRERIA APOLO"

Donde se le atenderá con sumo respeto y atención debida, ofreciéndole precios sumamente bajos y artículos de alta calidad.

Surtido completo en artículos de caballero y de señora. Artículos religiosos. Última Novedades. Papelería en general. Pasta para rodillos de imprenta: calidad extra.

ESPERAMOS SUS ORDENES — TELEFONO 2-8-4

— Pasa la a 6a. pag. col 4a.—

HOY PARTENA C. RICA LOS DELEGADOS DEL CONSERVATISMO NICARAGUENSE

El Gl. Emiliano Chamorro Quiere Cambiar Impresiones

MANAGUA, 28 de agosto de 1936.—En el público se rumoraba ayer que el doctor Carlos Cuadra Pasos ha entablado gestiones encaminadas a obtener pasaportes para varios personajes del conservatismo que proyectan ir a San José de Costa Rica, de donde fueron llamados por el general Emiliano Chamorro, y que tales pasaportes parece que han sido otorgados.

Se tiene entendido que dichos personajes saldrán mañana para la capital tica, por la vía aérea, y se dice que uno de ellos es también don Fernando Guzmán.

CUADRA PASOS VISITO AYER AL GENERAL ANASTASIO SOMOZA

Por el ordinario de oriente ingresó ayer de Granada el doctor Carlos Cuadra Pasos, y poco tiempo después estuvo a visitar al general Anastasio Somoza, en su oficina

En Franca Camaradería

do a las deportistas. En Sonsonate se han hecho los preparativos del caso para atender debidamente a los visitantes capitalinos.

Es Inseparable la Vida

como también por poseer a esouchar algún radio. Nosotros perdimos todo cuanto teníamos: alhajas, dinero, ropa, etc.

El convoy de refugiados está compuesto de hombres, niños y hasta un bebé de ocho meses.

El premio de un poe

En efecto el Licenciado Espino dispuso emplear el dinero con que fué premiado su poema en los pasados Juegos Florales, en adquirir para los tuberculosos un lote de sesenta frazadas.

Pocos poemas han logrado fructificar en una forma tan hermosa. Felicitamos a Espino por el gesto de convertir el premio en metálico en abrigo para los tuberculosos.

Sesori es el Lugar

la hacienda «El Espíritu Santo» de propiedad de sus padres don José María Barrios y doña Petrona Espinoza de Barrios.

De modo pues que el nombre que se le dió inmerecidamente a Cacahuatique, de Ciudad Barrios, es inmercedado bajo todo concepto. Es a Sesori a quien le correspondió esa gran suerte. Sesori es una población situada al noreste de la cabecera departamental de San Miguel, a cuarentiocho kilómetros de distancia, rodeada de colinas, y serpenteada por ríos y arroyuelos. Ahora tiene el título de Ciudad. De allí son también originarios, según aseguran nuestros contemporáneos, los doctores César Sierra, Cayetano Ochoa, Dr. Carranza, ya fallecido, y otros distinguidos hombres. Dentro de pocos años tendrá elemento propio. El joven levita José Abdón Arce, se encuentra estudiando en el colegio Pio Latino Americano, de Italia (Roma), y el año 1940 llegará ordenado a cantar su primera misa.

Sesori es una población pequeña pero olvidada. Mas ahora resurge como el fénix de la fábula y comienza con pasos agigantados hacia su engrandecimiento.

José Arturo Montoya h.

San Salvador, agosto 29 de 1936.

del cuartel general del ejército.

PASAPORTE PARA LOS DELEGADOS CONSERVADORES

Como resultado de la conferencia que ayer en la mañana sostuvo el doctor Carlos Cuadra Pasos con el general Somoza, ayer tarde le fueron extendidos los pasaportes para dirigirse a Costa Rica a tres de los delegados de la Directiva Conservadora que van a conferenciar con Emiliano Chamorro, que son los doctores Horacio Argüello Bolaños, David Stadthagen y don Fernando Guzmán.

El cuarto miembro es el diputado don Adán Cárdenas que ayer estuvo por la tarde en el Ministerio de Relaciones solicitando también su pasaporte. Probablemente la delegación partirá mañana sábado.

«LA NOTICIA»

Calendario Social

FALLECIMIENTO

Don José Rodríguez Vides

Ayer a las 6 y 30 de la tarde falleció el apreciable joven don José Rodríguez Vides.

Su entierro será esta tarde y el punto de reunión es el siguiente: Calle del Manicomio, Puente, frente a la Villa «Rolma».

El desaparecido era un estudiante de veinte años que siempre se distinguió por su devoción al estudio.

Damos nuestro sentido pésame a los familiares, especialmente a don Francisco y don Rubén Vides, distinguidos amigos de esta casa.

Le Roban 200.000

dejando en una segura caja de hierro una fuerte cantidad de dinero. La caja quedó en una de las propiedades del señor Cárcamo.

ERAN 200.000 DOLARES

Según los informes recogidos por nuestro reportero la cantidad que fué depositada por Castro Cárcamo al emprender la fuga fué de 200.000 dólares en oro. El prófugo había realizado fuertes operaciones en los meses anteriores a los hechos que la obligaron a ocultarse de la justicia.

Con la confianza de que nadie lograría abrir ni llevar la caja de hierro, el señor Castro Cárcamo anduvo buyendo durante mucho tiempo

EL DINERO HA DESAPARECIDO

Después de terminado el asunto que tantas zozobras le causara al señor Castro con la absolución del Jurado y vuelto a sus actividades nuestro reportero ha logrado averiguar que el infortunado señor ha constatado que los 200.000 dólares que él creía seguros han desaparecido. Un grupo de bandoleros penetraron en la casa de la hacienda forzando la caja y llevándose el oro.

NO SE TIENEN DATOS SOBRE LOS LADRONES

Hasta el momento no se tienen datos sobre los ladrones de la fuerte cantidad pero pronto comenzarán las investigaciones.

Por tratarse de una cantidad de tanta importancia hay interés de parte de nuestros reporteros de averiguar lo que hay de cierto en este asunto que tan sonora colu vino a poner al juicio que terminó con la absolución de ayer, y se han dedicado con toda actividad a buscar datos que puedan arrojar alguna luz

Homenaje al Patricio

trio. A las dos de la tarde serán pronunciados en el local de la Sociedad Gerardo Barrios y al pie de la estatua equestre del General en el Parque Barrios (antes Bolívar), discursos alusivos a la memorable fecha.

También la Escuela Normal de Maestras «República de España» rindió homenaje hoy por la mañana al héroe nacional.

Es de Plazo Fijo

vor de la Universidad Nacional es de DIEZ MIL COLONES, pero no es cobrable sino dentro de 3 años.

Algunas personas que se interesan por la Universidad se habían acordado a nuestra

Una de las profesoras pronunció un patriótico discurso, en el que recordó los méritos del General Barrios.

Información Extranjera en 8a. página

Redacción solicitándonos que les informáramos acerca del legado a que nos referimos. Quedan, pues, satisfechas esas personas en esta forma.

El legado tiene señalado un término fijo de tres años para ser cobrado. Hasta que transcurra ese tiempo podrá reclamarlo la Universidad.

DE INTERES PARA GANADEROS, AGRICULTORES Y PUBLICO EN GENERAL

LA FARMACIA VETERINARIA, SITUADA EN LOS BAJOS DE «AMBROGI»
6a. Calle Oriente y 2a. Avenida Sur, San Salvador

- ACABA DE RECIBIR -

Productos «Macnes»

KRENOL - DIP

Desinfectante poderoso, 5 veces más fuerte que el ácido carbónico. En envases de 50, 30, 5 y 1 galones. ½ y 1/8 galón.

MATAINSECTOS

Destructor infalible para toda clase de insectos dañinos. En envases de 50, 5 y 1 galones ½-¼-1/8 y 1/16 galón.

Pulverizadores y Rociadores

Grandes y pequeños.

MATAGARRA

Destructor de garrapatas. Envases de 5 y 1 galones.

KRESTOL SALVE

Ungüento de aplicación fácil y de resultados rápidos y eficaces.

Polvos cicatrizantes. Linimento de embrocación. Remedio para cólicos y espasmos. Cápsulas contra lombrices de cerdos, etc. Aparatos para aplicar cápsulas. Remedio antidolor interno y externo. Vapor inhalante. Remedio para callos. Aplicaciones de alcanfor. Ungüento mentolado. Ungüento de mostaza. Barquillos expulsadores de lombrices. Sal tónica para ganado. Sal para aves de corral. Insecticida en polvo. Insecticida seco. Lustre para muebles. Aceite fino para máquina. Cemento casero. Jabón medicinal. Jabón de tocador en panes y barras de 4 libras. Y Cepillos para dientes.

Se dan Consultas de Veterinaria Gratis y se Enseña Prácticamente el Uso y Manejo de Instrumentos.

GUILLERMO E. TEJADA C.

Distribuidor Exclusivo - San Salvador.

Productos «Franklin»

GASTRADORES Para GANADO

Castración sin hemorragia. Un método adelantado, sano, simple y humano, que está sustituyendo al cuchillo.

ESTUCHES COMPLETOS

Para captar pollos y gallos.

Líquido Para Herrar Ganado sin Fuego

La última palabra en materia de herrar ganado

- Numeraciones Para Marcar Ganado - del 1 al 0.

- JERINGAS Y AGUJAS -

De todos tamaños y capacidades, para vacunar animales.

Dilatadores de tetas. Cánulas asépticas para tetas. Bombas para lavados en las vacas. Peines y tijeras para caballos. Cápsulas Uterinas. Pasta para evitar el crecimiento de los cuernos. Descornadores de ganado. Emasculadores. Anillos para toros. Termómetros veterinarios. Repuestos para jeringas. Gamarrones y muchos instrumentos de cirugía veterinaria.

Sueros y Vacunas: Contra el cólera del cerdo, Antrax del ganado, vacuno y caballar. Fierna negra o la mancha. Diarrea blanca de terneros. Suer antitetánico. Distemper canino. Aborto contagioso de las vacas. Septisemia hemorrágica bovina. Septisemia hemorrágica equina. Influenza equina. Septisemia hemorrágica avia y contra el crup de las aves.

Los Comentarios que Hacen en Londres Sobre los Acontecimientos Españoles

Renuncia el Embajador Español en Londres y se le Acepta Luego la Renuncia en la Capital de Madrid. - Es un Crimen Presenciar los Dolores de España Indiferentemente Dicen en Londres

LONDRES, viernes 28 — Radiospeical PATRIA. — El Embajador español en Londres, presentó hoy su renuncia ante el gobierno de España, la cual le fue aceptada. Seminario, anteriormente cónsul español en varios países americanos y quien ha estado actuando temporalmente como consejero de la Embajada, también ha renunciado, al igual que los cónsules españoles en Liverpool y Glasgow. El vice cónsul se ha hecho cargo provisionalmente de la Embajada. Se espera que muchos embajadores y cónsules en todo el resto del mundo seguirán el ejemplo de los diplomáticos españoles en Londres en el paso dado. Tal actitud viene a demostrar de plano que en los círculos autorizados no se tiene ninguna convicción de que el gobierno que existe actualmente en España sea realmente gobierno en todo el sentido de la palabra, constituyendo más bien un grupo de juntas de la extrema izquierda, quienes manifiestamente no pueden rastringir la sed de sangre que se ha apoderado del pueblo español. Esta opinión evidentemente es compartida por los pocos españoles liberales restantes. Hay ansiedad entre la colonia española en Londres por el cariz que han tomado las cosas en Madrid y Barcelona principalmente, en vista de que el régimen establecido en dichos lugares es incapaz de controlar la irresponsabilidad que reina en todos los sectores del pueblo. La única alternativa que queda, según ellos, es una dictadura militar, después que los rebeldes hayan logrado la victoria final. Sin embargo, mientras que hace cierto tiempo se tenía la

certeza del triunfo de las armas rebeldes, este optimismo ha decaído por completo en vista de que los días pasan sin que se vea ningún progreso por parte de los rebeldes, quienes ya no se pueden ocultar que han sido puestos a raya por los leales. Se nota que los rebeldes tienen menos habilidad política que militar, dando por resultado esto que no puedan ellos controlar los habitantes de los territorios ocupados por ellos, constituyendo tal estado de cosas un grave problema. Además, los disturbios que están provocando los moros en Marruecos vuelve a poner en duda si su utilización por los rebeldes pueda resultarles a los rebeldes una espada de dos filos, si se toma en cuenta las relaciones nada amistosas entre España y Marruecos en reciente década. Lo que más preocupa aquí, sin embargo, es el aspecto humanitario del conflicto español. Tanto en los círculos oficiales como en los no oficiales hay un respaldo cordial a la iniciativa del embajador argentino en Madrid, quien ha iniciado una acción diplomática conjunta con el fin de inducir a ambos bandos combatientes para que den una tregua al conflicto cuyos efectos sangrientos y sin remordimiento tienen expantado al mundo entero. Un paso insólito ha sido dado por el Capitán Eden, Ministro de Relaciones Exteriores, el dar inmediatamente instrucciones al Ministro inglés en Madrid para que prepare algún plan mediante el cual se pueda entrar en pláticas con ambos bandos de combatientes, dando así evi-

denoia de que el Gobierno inglés quiere hacer todo esfuerzo por mitigar lo más posible los terribles resultados del conflicto español, haciendo a un lado por completo los orados políticos. Naturalmente, mientras se establece claramente el principio de no intervención, mucho podría hacerse mediante una acción humanitaria para hallarle una solución al conflicto, sin que pueda atribuirse a fines interesados tal actitud. Se cree aquí que se

están haciendo todos los esfuerzos posibles y con la mayor prontitud en el sentido de iniciar esta intervención humanitaria. Es un crimen, dice el Daily Telegraph, en vibrante editorial, que la humanidad presencié los hechos horribles que se están desarrollando en España, tierra de noble tradición; es inaudito que los dolores de una nación entera dejen indiferentes a todas las naciones del orbe. El tronizamiento del Fascismo se burlaron e insultaron al caído dictador Primo de Rivera. Recuerdan también cómo no movieron un sólo dedo para defender a Alfonso XIII. Tras toda esta lucha quizás no tan sangrienta como el laborantismo periodístico la quiere presentar no es nuestro deseo levantar un estado ideal ya fascista o comunista. Es un desafío que ha lanzado la vieja España a la nueva. Y la nueva España ha sabido recoger el gañte, cansada de atropellos, las confiscaciones y el injusto tratamiento que los obreros y campesinos han recibido a manos del viejo orden de cosas.

La Guerra Civil Española Fuente Leal

La Organización Fascista de la joven España está arriesgando toda su vida, su libertad, su futuro, quizás aún la vida de sus mujeres e hijos. Habiendo desafiado a las masas con su técnica de pistoleros realizando asesinatos y más asesinatos, los miembros de la falange española saben que como Cortés han quemado sus naves y no es posible ya volver atrás. Saben que al perder la lucha perderán con ella la vida. El gobierno madrileño que conoce bien la debilidad de sus enemigos no tiene dudas de que la República no ha de caer para que surja como ahora prometen los rebeldes una dictadura militar y un retorno a la monarquía. Recuerdan los líderes del Frente Popular cómo la aristocracia y los reaccionarios que hoy piden a gritos el en-

Cartelera de Atracciones Del TEATRO NACIONAL

POR Y PARA BENEFICENCIA.

DOMINGO - Dos Grandiosos Estrenos.

9 a.m. *Matinal Infantil.*
Estreno a colores *A Havent Got a Hat* y otras divertidísimas cortas.
Niños en But. o Balc. 0.15, en galería 0.05
0.40 0.30 0.15 0.10.

10.30 a.m y 3.30 p.m. Estreno Warner Bros.

James Cagney, Pat O'Brien y Frank Mc. Hugh, en la formidable cinta

LLEGO LA FLOTA

Here comes the Navy
Con la colaboración de la Armada y Aviación Americana! La mejor película de Cagney! Además: Revista Paramount con nuevas noticias detalladas de la Olimpiada de Berlín, «A Havent Got A Hat», a colores, y «Diferentes Aspectos de la Rumba», lindísima musical!
0.60 0.40 0.20 0.10

2 p.m. Estreno Columbia.

Kent Maynard, el vaquero de los puños de hierro en **Sin Freno y Sin Ley** (Lowless Riders)
¡Una aventura repleta de emoción! Además: «Betty Juez por un Día»
0.50 0.35 0.15 0.10

5.30, 7.30 y 9.30 p.m. Estreno Paramount.

Claudette Colbert, Fred Mc. Murray y Robert Young, en la más moderna y complicada comedia de amor.

- La Novia - que Vuelve

(The Brides Comes Home)
Además: Revista Paramount que contiene: La Olimpiada en Berlín: Carrera de 200 metros Salta a la pértiga. Carrera de Obstáculos Carrera de 1.500 metros Carrera de 400 metros Saltos acuáticos etc.; y nuevas y sensacionales vistas de la terrible revolución en España. «Amor en Flor» dibujos animados a colores.
1.00 0.60 0.25 0.15

JUEVES 5.30, 7.30 y 9.30 p. m. VIERNES 7.30 y 9.30 p. m.

ESTRENO FORMIDABLE CINE ALLIANZ.
La obra de Benito Mussolini, que nos relata los últimos días de gloria del inmortal corso

Los Cien Días de Napoleón

¡Otra gigante de nuestra temporada arrolladora!
1 00 0 60 0 25 0 15
EN EL CINE POPULAR, EL JUEVES A LAS 6.45 Y 9 p.m.

PRONTO:

«EL CAPITAN BLOOD» la obra que no tiene rival con Erroll Flynn y Olivia de Havilland.
«El Secreto de Vivir» Gary Cooper y Jean Arthur, nueva película de Capra, superior a «Sucedió una Noche»!
«Desable» con Jean Muir y George Brent.
«Tiempos Modernos», con Charlie Chaplin.
«Un P' queña Rebelde» con Shirley Temple y John Boles.
«De La sartén Al Fuego» con Rosita Moreno y Juan Torená, primera película a colores en español!

No se ha Fijado Usted que su CIGARRILLO

MONTE CARLO

Tiene Ahora Aun Mejor Sabor y Aroma? Pues los tabacos del Monte Carlo están irradiados con RAYOS ULTRA-VIOLETA

MONTE CARLO

Fumando **MONTE CARLO** Tiene Ud. El Cigarrillo que Miles Fumaron Ayer, Fuman hoy y Fumarán Siempre Miles de Vales por Espejos, Lápicos y Corta Plumas, Peines, etc. etc. Miles de Cigarrillos Premiados con VEINTICINCO CENTAVOS Y UN COLON Miles de cigarrillos con una «Corona Roja» que valen por UNA CAJILLA

Y CON SOLAMENTE 12 BOLSAS VACIAS OBTIENE UN BILLETE En el Sorteo de Navidad TRES MIL COLONES EN 1064 PREMIOS Mil Colones el Primer Premio

CIGARRERIA MORAZAN, SUCS., S. A.

Lea Ud. PATRIA

Atropellado el Jinete de un Gordo Mulo

Por Una Camioneta Cerca de Villa Delgado

Hoy a las ocho y media de la mañana en la calle que de Villa Delgado conduce a esta capital fué atropellado el jinete Pantaleón Santos que venía caballero en un gordo mulo, por una camioneta conducida por el chofer José Mauricio Peña.

El atropellado presenta algunos golpes de consideración. Según las declaraciones de los testigos ambos protagonistas son culpables pues venían a la izquierda y no a la derecha como lo exige el Reglamento de Tránsito.

DE MEXICO

DAN SATISFACCIONES AMPLIAS

México, 28.—(Agencia Trens) —Amplia satisfacción por el incidente entre un policía de Estados Unidos y el cónsul de México Ricardo Hill. El jefe de la policía de la ciudad de Los Angeles, California, ofrece a su subordinado la amonestación disciplinaria a que se hizo acreedor por su conducta.

LLEGAN UNOS TURISTAS

México, 28.—(Agencia Trens) —Llegaron a la metrópoli a bordo de varios coches Pullman, agregados al tren de Laredo, numerosos turistas que forman la «exención» de verano número seis de turismo de la American Express.

Resultado De La Función Organizada por el Centro de Beneficencia Español a Favor del Ins. del Cáncer

San Salvador, agosto 26 de 1936.
 Señor Director de Diario PATRIA.—Ciudad.
 Muy señor nuestro:
 Por si lo cree usted de interés general y que merezca ser publicado en las columnas de ese importante Diario, a continuación damos a usted algunos datos que se refieren con el resultado obtenido en la función que se verificó a beneficio de la Liga Nacional Anticancerosa. Ellos son los siguientes:

INGRESOS

Producto por la venta de localidades C.1.303.00
 Producto por anuncios impresos en los programas C. 74.50

EGRESOS

Total de gastos originados para poner en escena la obra «El Cristo Pobre» C. 181.88
 Utilidad neta: C.1195.62

Dicha utilidad neta fué entregada ayer tarde en la Legación de España, al Honorable Consejo de Beneficencia Pública, en presencia del señor Encargado de Negocios de España, del señor Ministro de Gobernación y Beneficencia, General don José Tomás Calderón, de los señores miembros del Protocolo, don Joaquín Leiva y don Humberto Coto, de la Junta Directiva en pleno del Centro Español de Beneficencia, y de todas las apreciables personas que tomaron parte en la aludida función teatral.

Agradeciendo muy sinceramente la atención que se sirva darle a la presente, me es grato aprovechar esta oportunidad para tener el gusto de suscribirlos de Ud. muy attos. S. S.

Centro Español de Beneficencia.

V. ZABALA S.
 Secretario.

JOSE ROCA,
 Presidente.

Apartamento con salón a la calle dividido Trastienda, baño y w. ter closet. ALQUILA LA CASA AVILES. — Teléfono 9-8-4.

Compre el METODO MARIN DE INGLES

\$ 2.50 (dólares) o

ESTUDIE por Correspondencia. Curso práctico, gramatical, idiomático, incomparable. Se expiden DIPLOMAS. Curso completo \$50.00 (dólares). Pagos, Módulos. Informese

The Marin School of Languages
 J. Marin Aguilló, Director
 208 W. 71st St., New York, N. Y.



Claudette Colbert, Fred Mo. Murray y Robert Young, en la más moderna e intrigante historia de amor «LA NOVIA QUE VUELVE», estreno del Teatro Nacional para el domingo a las 5.30, 7.30 y 9.30 p. m.

El deporte, índice de cul -

— Viene de la 3a. Página
 espiritualismo, en la separación del alma y materia, y en la intromisión de lo divino en lo humano, sujeto a principios que son un reverso de la ciencia experimental que concibió Bacon en su síntesis «Novum Organum» en donde se echa por tierra toda esa filia escolástica de la filosofía griega, hecha de sutilezas, buenas para recrear la mente, pero mucho menos fecundas que los descubrimientos del siglo pasado y del presente. Ortega y Gasset, al glosar este pensamiento, lo amplía con su habilidad de inflador —costumbre muy periodística, y Ortega y Gasset lo es para atender a sus múltiples solicitudes de colaboración bien retribuida—, y así viene ahora a concluirse en que lo dicho de que el alma helénica aún sigue ardiendo en nuestra civilización, no pasa de ser una de tantas aseveraciones que circulan por el mundo, en espera de un analítico que revise su contenido y les ponga el rótulo que realmente les corresponde.

La filosofía griega es una extensión variada del espiritualismo oriental; viene de una sabiduría contemplativa que todo lo sabe y lo comprende a priori; no deduce sino induce, y, a petición de principio, organiza los más vastos sistemas de conocimiento absoluto o teleológico, como se dice filosóficamente hablando.

¿Qué es sino manifestación de esta misma filosofía espiritualista, el entimema cartesiano que por mucho tiempo se

consideró como la base inmovible de la demostración filosófica del sér condicionado al espíritu? «Cogito, ergo sum» (Yo pienso, luego existo), decían, y todo parecía resuelto: la materia no existía sino gracias al pensamiento, que era anterior; sin embargo, a poco que se medite sobre la cuestión, el entimema cartesiano —o desocartesiano, como debería decirse—: «Yo pienso, luego existo», vale tanto como decir: «Yo como, luego existo», o «Yo duermo, luego existo», puesto que pensar, comer o dormir son funciones fisiológicas necesarias al organismo. En verdad, en este razonamiento se invierte el orden: no se existe porque se piensa, sino se piensa porque se existe; de la misma guisa: se come porque se existe y se duerme porque se existe; todas son funciones reparadoras y permiten al organismo renovar su elemento anatómico y reponer energías necesarias a la vida y a la salud.

Se podría hacer otra objeción no menos fundamental: los idiotas no piensan, luego no existen. Un toro bravo haría entrar en razón al más empedernido filósofo cartesiano, si lo esharan al oso. La teoría cósmica de Laplace no abona el entimema cartesiano ni al espiritualismo que supone que primero fué el espíritu y después la materia, puesto que ya regularizado el sistema solar, que no es sino uno de tantos, la tierra tuvo un período azoico, es decir, sin vida animal; vida exestia, pero en estado latente, en la capa recién enfiada de la tierra y en los vapores que habrían de construir más tarde el agua de los mares, de los ríos y de los lagos, y cayó como siguen cayendo los aguaceros. Entonces no se pensaba y se existía, como existe el bloque en la entraña de la tierra, antes de germinar.

Ahora ya no se discuten estas cuestiones, sino se explaman teorías novísimas como la del doctor Carrel, que reclama para las cosas espirituales un lugar preferente y de mayor extensión, si no se

Diario de Oriente.

COMEN CARNE DE ZOPILOTE

EL DIVISADERO, agosto 28. —Hay algunas personas que tienen la creencia de que la carne de zopa sirve para curar ciertas enfermedades. Llegan en su ignorancia hasta hacer una especie de caldo y tomarlo, a pesar de su repugnante olor. ¡Qué barbaridad!

Emulsión de Aceite de HIGADO DE BACALAO

COSMOS

Farmacia COSMOS

BANG Fo.

PREPARADO con el aceite más fino contralado por el Gobierno de Noruega, contiene las vitaminas A y D. Combinado con hipofosfitos de cal y de soda, es un remedio eficaz para el raquitismo y la tuberculosis.

Será verdad?

Viene de la 3a. Página

Fué una mañana de mayo: un ave joven dió dos sonidos armoniosos.

Era nada y era mucho. Ese mismo día nació una pluma, pedazo de celaje en el traje del polluelo.

Comenzaba el milagro. Todavía se fueron los años y los siglos y el mundo vió transformaciones raras. Pero el sol admiró (¡cuántos siglos de anhelo y de fe!) una mañana la bandada de celajes y los oyó triunar.

¿No ve? Aún el amor se lo hacen columpiadas en las ramas altas. Por no olvidar que tienen las plumas color de celaje, anidan susperdidas en el aire.

Y a los hijastros feos, los hijos de los tordos andariego, los orían y los miman, porque reuerdian que ellas, las aves de plumas de fuego, fueron, hace milenios, feas.

Y trinan más en la mañana y en la tarde, porque vean las nubes rosadas que hay hermanas aladas en la tierra».

Santa Ana, 29 de agosto de 1935.

quiere que el desequilibrio del mundo llegue a un grado mayor. Esto llama poderosamente la atención del pensamiento contemporáneo; sin embargo, es de notar que los países que van a la vanguardia de la civilización, son aquellos que cuentan con los mejores cuerpos de atletas. En la Olimpiada de Berlín ha podido comprobarse que los pueblos que presentaron los equipos más completos y numerosos de atletas y que llevan el mejor punteo, no son los menos sino los más civilizados, y los que tratan de

Conserve Ud.



las tapitas de rosca de los licores «ILOPANIA». Importadas, cuestan UN centavo; usadas las premiamos con TRES centavos, en el



DEPOSITO ILOPANIA

Contiguo a la Librería de DOMINGUEZ.

Taller «AZTECA» ANTES REMINGTON DE LUIS AVILA



Situado en el Mercado Emporium frente al Diario La Prensa, Tel. No. 1122. Reparamos, reconstruimos, compramos y cambiamos toda clase de Máquinas de escribir, Contómetros, Calculadoras, Cajas Registradoras, y Cajas Fuertes, Victrolas, y toda clase de aparatos finos.

desplazar hacia su medio el emporio de la cultura.

(Editorial de Diario de Centro América).

Información Extranjera en 8a. Página

DOMINGO 30 DE AGOSTO TEATROS

PRINCIPAL - COLISEO

3.15, 5.20, 7.25, 9.30 - FIJESE EN LAS HORAS-5.20 7.25 9.30

PRINCIPAL

A las 9 a. m. Universal

El Hijo del Cuatrero

(The Trowack) con Buck Jones, Muriel Evans y George Hayes.

0.40 0.25 0.15 0.10
 Bello Sexo y niños pagan 10c

PRINCIPAL - COLISEO

A las 10.30 a. m. Metro Goldwyn Mayer

En Busca del Amor

(Reckles) con Jean Harlow, William Powell y Franchot Tone.

0.60 0.35 0.15 0.10

PRINCIPAL

A la 1.45 p. m. Metro

En la Estratósfera

(It's in the air) con Jack Benny, Una Merkel, Ted Healy, Nat Pendleton, Mary Carlisle, Grant Mitchell.

COLISEO

A las 3.30 p. m. MGM

Yo Vivo Mi Vida

con Joan Crawford, Brian Aherne, Frank Morgan, Aline McMahon, Eric Blore.

60c 35c

COLONA las 5.15, 7.15, 9.15p. m.

EL MONUMENTO de los MONUMENTOS! El asombro del pasado del presente y del futuro!

METRO GOLDWYN MAYER

la casa que ocupa el cenit en la cumbre del cinema, presenta la superproducción más imponente que jamás se haya filmado.

Charles Laughton, Clark Gable, Franchot Tone

en la aventura marina repleta de sangre, traición y locura

MOTIN a BORDO

(Mutiny On The Bounty)

Herbert Mundin, Eddie Quillan, Dudley Digges, Donald Crisp, Mamo, Movita y más de cinco mil nativos de las islas de los mares del sur!

Temeraria banda de piratas sin Dios ni Ley! Matando, robando, arrebatando mujeres, violando las leyes de los siete mares en el más excitante capítulo histórico que se haya filmado! Hombres de hierro con alma de piedra! Romance, ardiente romance en islas tropicales donde la vida parece ser un sueño y el ensueño una vida!

Dos años en su realización y más de DOS MILLONES de dólares invertidos! Nunca película alguna podrá compararse! Las aventuras marinas que Ud. vea después le parecerán insignificantes!

C. 1.00 0.60 0.25 0.15

No Valen Pases de Cortesía. Excepto Oficiales y de Prensa

No Habrá Extras ni Anuncios Debido al Largo Metroje de la Ci. ta.

PATRIA

CALENDARIO SOCIAL

Dorothy Gray
PRODUCTOS DE TOCADOR
— DE —
EL SIGLO
Calle Delgado No. 5. — Teléfono 615

Almacén "MI CASA"
Le ofrece a Ud. para agosto un gran surtido de sedas y algodones. Artículos para caballeros—Consulte nuestros precios.
Frente punto camionetas a Soyapango

VIDA DEL CINE MA



4.—Permanencia voluntaria.—Programa Doble.—El caballo infernal y 5.30.—Camino de Santa Fe.
7.30 y 9.30.—Exterminio.

EL COLISEO

5.30 y 9.10.—Permanencia voluntaria.—Los Tres mos queteros.
7.30.—El Picolino.

COLON

6. y 9.—Tango.
7.30.—El caballo infernal.



2.—El día que me quieras.
4 p. m. Especial Chalie Chan en Shanghai.

5.30 p. m. Extraespecial. La ley de la Sangre (Un grito en la selva).

7.30 p. m. Extraespecial. La cecatúa blanca.

9.30 p. m. Extraordinaria. El valor se impone.

CINE POPULAR

6.45.—Programa Doble.—El poder de las faldas y El vengador misterioso.
9.10.—Programa Doble.—Hombres sin nombre y La nave del terror.

Funciones para mañana Domingo

Principal

9.—El Hijo del Cuatero.
10.30.—En busca del amor.
1.45.—En la Estratósfera.
3.30, 5.30, 7.30 y 9.30.—Motín a bordo.

El Coliseo

10.30.—En busca del amor.
3.30.—Yo vivo mi vida.
5.30, 7.30 y 9.30.—Motín a Bordo.

Colón

2.—Comedias.
5.50, 7.30 y 9.30.—Motín a Bordo.

Nacional

9.—Comedias.
10.30.—Llegó la flota.
2.—Sin freno y sin ley.
3.30.—Llegó la flota.
5.30, 7.30, y 9.30.—La novia que vuelve.

Cine Popular

6.45 y 9.10.—Llegó la flota.

Espejos diáfanos que retratan en su bruñida tersura la lejanía azul de las montañas, el verdiboscuro del bosque, el mágico azul del cielo, Casa Avilés.

Los remedios caseros y los consejos de comadres o de los llamados «inteligentes», así como los anuncios de preparados pretendidos infalibles, hacen que muchísimos cancerosos lleguen a la incurabilidad, obstinados en buscar la salud donde lo podían encontrarla.

Sensible fallecimiento

Anteayer dejó de existir el señor don Daniel Cea, caballero que en vida supo captarse la estimación y aprecio de cuantos lo conocieron y a quien aureolaron las más preclaras virtudes de honradez, trabajo y energía.

Enviarnos a sus apesadados deudos las muestras de nuestra sincera condolencia y hacemos votos porque bañe sus corazones el bálsamo de la cristiana resignación.

La Sociedad de Autores Centro Americanos

en sesión celebrada el 20 de agosto eligió a los miembros de la Directiva que se ocupará de mantener el entusiasmo entre los socios.

La Directiva quedó integrada de la manera siguiente: Presidente, doctor Adolfo Pérez Menéndez; Tesorero, don Napoleón Viera Altamirano; Secretario, Br. Hugo Lindo; Vocales del 19 al 39, doctor Lisandro Villalobos, don Manuel Andino, y doctor Salvador Merlos.

Representantes de la Sociedad en los periódicos serán los señores: don Miguel Angel Espino, don Jorge Pinto, Serafin Quiteño y Ricardo Duñes V. S.

Don Rafael Escalón

y su hermano Ricardo partirán con igual destino.

Baile

El 29 del corriente mes se celebrará un baile en los salones del Teatro Apolo, en conmemoración del héroe nacional Gerardo Barrios. Comenzará el festival a las nueve y media de la noche y lo amenizará una buena marimba. Para el acto se ha girado atenta invitación a numerosas personas de la capital y poblaciones vecinas.

Concierto bailable

que patrióticos elementos han organizado para efectuarlo el sábado 29 del mes corriente en el edificio que ocupó el Diario del Salvador, comenzando a las 8 y media de la noche. Asista Ud. a este alegre concierto bailable y contribuirá a honrar la memoria de una de nuestras máximas figuras nacionales: Gerardo Barrios.

El concierto estará a cargo de la marimba «Atlatl», cuyos méritos artísticos son indiscutibles.

Será este un festival al cual usted no debe dejar de asistir. Le hace atenta invitación la Comisión Organizadora.—San Salvador, Cuscatlán, agosto de 1936.

SUBASTA

A solicitud del Ministerio de Agricultura, se pone en conocimiento del público que el día veintiocho del corriente, de las nueve horas en adelante, se venderá en pública subasta y se rematará en el mejor postor, en la Estación Agrícola Experimental «La Ceiba», situada frente al Country Club sobre la doble vía que de esta capital conduce a la ciudad de Santa Tecla, un toro llamado «Muñeco», de raza Holstein, sobre la base de **Quintientos Colones**.— Quien quisiera hacer postura, que ocurra, que es le admitirá siendo legal. — **Ministerio De Hacienda, Crédito Público, Industria y Comercio.** San Salvador (Cuscatlán), dieciocho de agosto de mil novecientos treinta y seis

ATILIO H. LOPEZ

Cirujano Dentista

Trasladó su Clínica a la Calle Arce No. 42.

Fábrica de Sacos de Henequén

CUSCATLAN

J. E. Avila & Cía.

Los Agricultores Salvadoreños

Deben usar sacos salvadoreños de henequén hechos en la fábrica «CUSCATLAN».

19. Porque el saco de henequén es más resistente.

29. Porque el saco de henequén no comunica ningún olor al producto que guarda.

30. Porque el saco de henequén es mucho más durable.

40. Porque el saco de henequén no es mordido por los roedores ni dañado por el agua.

50. Porque el saco de henequén es más barato.

60. Porque consumiendo sacos de henequén ayuda a una industria netamente salvadoreña.

San Salvador, El Salvador, C. A.

Teléfono 791.

Doña Francisca viuda de Mugdan

acompañada de su hijo Federico Falkestein partirá dentro de breves días con rumbo a Nueva York.

Baile

Señor: Honrando la memoria del egregio caudillo salvadoreño, Capitán General Gerardo Barrios, se efectuará un «Concierto Bailable» el sábado 29 del corriente mes, desde las 8 y 30 p. m., en el edificio que ocupó el Diario del Salvador. Al participarle lo anterior, nos es muy satisfactorio invitarle a dicho baile para que con su presencia, contribuya a hacer más brillante el acto. Por su segura asistencia le anticipa sus mejores agradecimientos.

La Comisión Organizadora.

(La contribución es de un colón.)

San Salvador (Cuscatlán), agosto de 1936.

El Club Rean en La Toma

El domingo 23 de los corrientes, un selecto grupo del Club Deportivo Rean, se reunió a las 7 y 15 a. m. en la estación del Ferrocarril de Occidente, para ocupar un vagón que los condujo hacia los balnearios de La Toma, donde pasaron la mayor parte del día, henchidos del más juvenil entusiasmo y alegría; confortando así sus espíritus con tan sana expansión, después de las fatigas de la semana.

Este importante grupo se dedica especialmente al remo, excursiones, atletismo y natación, de sondero con las cuatro letras que componen la palabra Rean.

Las personas que componen el grupo son las siguientes:

Filadelfo Vega, Martín Oriani, Juan José Rodríguez, Hipólito Murillo, Manuel A. Mendieta, C. Romero, Santiago González, Mr. Kook, Enrique Mira M., F. Serrano, J. Olivares, A. Pérez, Alfredo González, R. Mayorga, Manuel A. Novoa, Antonio Alas, Miguel Loucel, H. Campos, M. Acosta, Sr. Brizuela, Rubén Saldaña, Sr. Reyes, A. Deining, S. Blandón, Sr. Gatto, Fidel C. Castro, José Villavieco, Sr. Ramos Castillo, Constantino Cruz Castro, Julio Moisés Angel, C. Fuentes, Antonio Angel, J. L. Córdova, Pablo Sosa, C. Saso, F. E. Rivas, F. Paoas, A. Cardona, Adolfo Gavidia, M. Cáceres. Acompañantes, Romero C. Castro, niño G. Oriani, niño Loucel.

Aviso

Con conocimiento de la os tumbre que tienen algunas personas y empresas particulares, de transportar correspondencia y dinero en iguales condiciones a las que tienen establecidas el Gobierno en el Servicio de Correos, se hace saber al público que a partir de esta fecha, de conformidad con lo prevenido por el artículo 84 del Reglamento de Correos, al ser comprobada la falta, se aplicará el infractor una multa de \$ 200 colonos según la gravedad del caso, además del comiso de los valores que transporte clandestinamente; y sin perjuicio de ser sometido a los tribunales comunes cuando la infracción constituyere delito, de conformidad con lo inoiso 30. del artículo 233 del mismo Reglamento.

Dirección General de Correos: San Salvador, a las 11 horas del mes de agosto de mil novecientos treinta y seis.

A Guatemala

Con destino a Guatemala, lugar de su residencia, partió hoy el señor José Orellana, empleado del Banco Central de la hermana república. Vino el señor Orellana a la boda de don Adolfo Díaz y de la señorita María Julia Soria, efectuada el domingo anterior. Feliz viaje deseamos a don José.

Baile

Hoy en la noche habrá un baile en el Teatro Apolo. Lo organiza la señora María Alvarez de Rodríguez.

«SIMIENTE»

órgano de la Escuela Normal de Maestros, ha llegado a nuestra Redacción. Esta revista dirigida por el profesor Saúl Flores se ha distinguido siempre por su interesante e instructiva lectura. El número correspondiente al mes de agosto contiene varios artículos de gran interés pedagógico.

Nombran Presidente Honorario a nuestro Jefe de Redacción

Señor: El Comité Pro-Fiestas de San Simón, en sesión celebrada el 22 del corriente mes, acordó nombrar a Ud. Presidente Honorario de nuestras festividades, con el fin de que alcancen todo el esplendor posible.

En espera de que su óbolo sea una cooperación efectiva dada con el desprendimiento que lo caracteriza, anticipámonle nuestros sinceros agradecimientos.

Con muestras de nuestro particular aprecio somos de usted atentos y seguros servidores, Miguel Castillo L., Presidente. Napoleón Osegueda, Secretario. — Jucupapa, 26 de agosto de 1936.

Enfermos

Se encuentra revalida en una sala de la Policlínica, doña Matilde de Salazar. Hacemos votos porque se mejore. En el mismo lugar está en vía de curación el señor Medardo Lemus. También deseamos que se mejore.

En el Hospital Rosales se encuentran doña Concepción de Trigueros y doña Carmen de Santos. Formulamos votos porque se compongan luego. En el mismo lugar está guardando cama la señorita Carmen Castillo. Ha sido muy visitada por sus amistades. Cuanto antes deseamos se restablezca.

Obsequio de «EL SIGLO»

Un precioso secante nos ha obsequiado el afamado almacén «El Siglo», especialista en la venta de ropa de lino. Mucho les agradecemos a sus apreciables dueños el fino obsequio.



Movimiento de pasajeros de la TACA en El Salvador. Día 28 de agosto de 1936

Salieron para Tegucigalpa: don Celestino García Fernández, don Fidenio Calvo, señorita Laura Marroquín.

Para San José de Costa Rica: Mrs. C. J. Buck.

Llegaron de Tegucigalpa: señorita Julia Reina, señorita Elena Reina, señorita Amparo Medina, don Roberto Moncada, don Rafael Moncada, don Rafael Moncada p.

Banco Central de Reserva de El Salvador

Hacemos saber a los señores Tesoreros de Oficinas del Gobierno y Municipales, que pueden hacer entregas para abone en cuenta con nosotros en San Miguel y en Santiago de María, en las Agencias del Banco Salvadoreño, y en Ahuachapán en la Agencia del Banco Hipotecario de El Salvador, las que serán recibidas libres de pago de comisión.

Así mismo avisamos a nuestros clientes, que cheques de nuestra propia emisión, serán pagados en San Miguel y en Santiago de María por las Agencias del Banco Salvadoreño y en Ahuachapán por la Agencia del Banco Hipotecario de El Salvador, libres de todo gasto para los beneficiarios. Iguales servicios prestamos directamente en nuestras Agencias en Santa Ana y Sonsonate.

San Salvador, Agosto de 1936.

Grandes Academias Unidas De Canto y Baile

ARIANA y MELENDEZ DEL VALLE

Ofrece su nuevo y amplio local frente al Teatro Nacional y Plazuela Morazán

Donde antes estuvo el TIRO AL BLANCO

Clases de baile para teatro y salón, Gimnasia para adelgazar, Gimnasia rítmica, canto, perfecta impostación de la voz

Lea Usted «Patria»

Trotzky Pronostica Tremenda Revuelta

Para Botar Del Poder a Joseph Stalin

El Pueblo Tendrá Que Volver por sus Derechos Dice el Ex-Bolchevique

OSLO, Noruega, viernes 28.— Radiospecial PATRIA.— Joseph Stalin, el hombre de acero de la Rusia Soviética, le ha robado al pueblo ruso los frutos de la revolución de 1917 y lo está sometiendo a una «Casta de Privilegiados» exclamó hoy León Trotzky en una entrevista que le concedió a la Prensa Unida (United Press).

El resultado de esto, predice Trotzky, será que la Unión Soviética tenga que soportar otra revolución para lograr la libertad de las clases trabajadoras.

«La política de Stalin significa la evolución de una nueva clase que a su vez habrá de verse envuelta en una lucha para salvar al pueblo de las castas privilegiadas».

Actualmente el pueblo vive en la más espantosa miseria, atemorizado por la casta de privilegiados, sin poder mostrar la menor oposición al gobierno despiadado que aboga en sangre cada intento de liberación por parte de las masas».

Tales fueron las palabras del célebre ex-líder bolchevique León Trotzky.

Ponencia Rusa Ante La Liga

Para que su Intervención en Esta, Sea más Eficaz

GINEBRA, 28.— Radiospecial PATRIA.— Rusia presentó hoy un escrito en el que se opone a la revisión sugerida del Covenant de la Liga de las Naciones como resultado del fracaso etíope, sugiriendo en lugar de ello que la Liga refuerce las medidas punitivas mediante la adopción de un procedimiento más expeditivo. En una nota suscrita con la firma de Maxim Litvinov, Comisario de Relaciones Exteriores del Soviet, el gobierno ruso expone su punto de vista, y se ha señalado una junta de los miembros de la Liga para discutir el plan soviético.

Fracasa la Mediación del Cuerpo Diplomático en la Guerra Civil de España

MADRID, 28.— Radiospecial PATRIA.— Ante la gravedad que acusa la situación española en estos últimos días a medida que el gobierno entrega su autoridad a los centros revolucionarios y ante los peligros cada vez mayores que corren los prisioneros cada día que pasa, está desde luego desovertada al menor por parte del embajador argentino Mansilla y de sus colegas los embajadores de Inglaterra y Francia la sugerencia formulada anoche por algunos de los diplomáticos presentes en la reunión de la embajada argentina, quienes en vista de la dificultad de aplicación práctica de las medidas contempladas en la proyectada declaración conjunta, pensarían endosar a la con-

Información
Radiotelegráfica
Extranjera

PATRIA

Las Últimas
Noticias de
Todas Partes
Del Mundo

SABADO 29 AGOSTO 1936

La Guerra Civil Española

FUENTE LEAL

Se Conservan en sus Puestos.- No Tienen Dinero los Rebeldes

Se Prorroga la Moratoria.-Terrible Artefacto Se Construye Para Incendiar.- Triunfo En Palma De Mallorca

HENDAYA, viernes 28.— Radiospecial PATRIA.— Las noticias recibidas hoy de España indican que los rebeldes no están haciendo el victorioso avance que ellos esperaban.

Los leales se mantienen firmes en sus puestos, especialmente en Irún, en donde las sucesivas olas de rebeldes lanzadas contra los leales se han estrellado.

Algunos informes procedentes de Oviedo, al oeste, en donde los rebeldes han estado sitiados desde que comenzó la guerra, indican que la población civil, por lo menos, ya se está cansando de todo esto y empieza a izar banderas blancas.

El otro centro principal de actividad está en Zaragoza, en el noroeste hacia Cataluña, en donde han sido organizados 10,000 rebeldes, entrenados para combatir a las fuerzas leales a diez millas de la ciudad.

MADRID, viernes 28.— Radiospecial PATRIA.— Hace ya varias semanas que el gobierno de Madrid dijo que entre las armas principales con que contaba para triunfar en la guerra civil, estaba el dinero: millones y millones de pesetas en el Banco de España y otros millones confiscados a la iglesia y a los aristócratas adinerados. Hoy los hechos demuestran que el gobierno republicano

FUENTE REBELDE

Llegan Varios Aviadores

Alcanzado por Bombas el Crucero Cervantes. Franco no ha Ofrecido Nada a Italia

SEVILLA, 28.— Radiospecial PATRIA.— Se anuncia que la aviación de Sevilla bombardeó el crucero Miguel Cervantes que fué alcanzado por varias bombas.

Han vuelto a su normalidad los trabajos de Río Tinto. Todos los medios de locomoción han quedado restablecidos entre la región minera y Huelva.

BURGOS, 28.— Radiospecial PATRIA.— Han llegado varios aviadores que se han escapado de Madrid para prestar sus servicios a los rebeldes. Confirman dichos aviadores que los campos de aviación en Jofate y Cuatro Vientos sufrieron grandes destrozos cuando fueron bombardeados últimamente por los aviones rebeldes.

SEVILLA, 28.— Radiospecial PATRIA.— El general Queipo de Llano desmiente que el general Franco haya ofrecido territorios a Italia a cambio de su ayuda.

Decreta El Embargo De Armamentos

El Gob. Italiano Para Los Beligerantes Españoles

ROMA, 28.— Radiospecial PATRIA.— Italia ha puesto hoy en vigor un embargo a todos los embarques de armas hacia España, se anunció hoy oficialmente. Un comunicado anuncia que el embargo, ansiosamente buscado por Francia y la Gran Bretaña, tendrá por resultado probable la disminución de la tensión, y agrega: «las siguientes medidas se han tomado entre las administraciones de los gobiernos necesarios. Se prohíbe la exportación, tanto directa como indirecta y en tránsito con España, posesiones españolas o la zona española en Marruecos como destino, de todas armas, municiones y otros materiales de guerra as como también aviones ya sea completos o desarmados, también se incluye todo efecto naval. La prohibición se aplica a todos los contratos que se encuentran pendientes o en vías de ejecución».

La guerra Española

FUENTE LEAL

MADRID, 28.— Radiospecial PATRIA.— La bolsa aquí continúa cerrada, y la moratoria decretada por el gobierno, la cual afecta los pagos de las obligaciones comerciales, ha sido prolongada hasta el 31 de agosto.

La Junta que controla el cambio extranjero del Banco Nacional de España fijó el tipo oficial para compra y venta del dólar.

Los bancos pagan ocho pesetas cuarentiún céntimos por dólar, pero cobran ocho pesetas cincuentaún céntimos a aquellos que quieren comprar dólares. Los extranjeros al salir de España están autorizados para comprar con pesetas hasta doscientos cincuenta dólares.

TOLEDO, 28.— Radiospecial PATRIA.— Los sitiadores han construido un complicado artefacto para lanzar un chorro de gasolina e incendiar así las casas cercanas al Alcazar y obligar a los que resisten tras los gruesos muros. Se cree que los sitiados están haciendo un esfuerzo sobrehumano pues hace más de un mes que están resistiendo el tremendo ataque. Las municiones y las provisiones para las tropas es un dilema para los sitiadores, pues no pueden averiguar como es que hacen su aprovisionamiento. La lucha continúa encarnizada no pudiéndose precisar de quien será el triunfo en ese lugar.

MADRID, 28.— Radiospecial PATRIA.— Después de un encarnizado combate las tropas gobiernistas derrotaron a los rebeldes en Palma de Mallorca. Las tropas leales capturaron muchos prisioneros y armas. Las bajas de los rebeldes pasan de mil y contando además mil quinientos heridos.

Los rebeldes supervivientes de esta batalla salieron en precipitada fuga hacia una colina cerroana, en donde después de un pequeño combate fueron derrotados. Se informa la noticia de la captura de un prominente general rebelde y de varios oficiales.

Ajueres para Sala, dormitorios comedor, en la Casa Aviés. Escritorios, Hieleros, Roperos, Vajillas en la Casa Aviés. Antes de persignarse visite la Casa Aviés.

RELOJES
OMEGA-TISSOT
PRINCESA

JOYERIA
Y
RELOJERIA

ULTIMAS CREACIONES
EN JOYERIA
DE PLATINO, ORO Y PLATA
CON BRILLANTES

LA PRINCESA

OBJETOS
PARA REGALO
en CROMO

LA CASA
DE
PRESTIGIO

RELOJES
DE MESA
Y DE PARED

ferencia de embajadores que se reuniere periódicamente en Londres las conclusiones de la pequeña conferencia de San Juan de Luz (ciudad donde está establecido el embajador argentino en estos momentos). Los partidarios de este método piensan que es el único viable pues el cuerpo diplomático extranjero en España no puede tratar en realidad más que con el gobierno ante el cual está acreditado y si bien el otro gobierno, el de Burgos, carece de existencia legal, es no obstante una fuerza nacional, una realidad con la que hay que contar si se quiere llegar al resultado apetecido.

Rusia en Actitud Amenazante

300 Mil Rusos en la Frontera Manchuriana.-Y una Escuadra de Submarinos en el Puerto de Vladivostock

MANCHURIA, 23. Radiospecial PATRIA.— Como consecuencia del último encuentro entre patrullas fronterizas rusas y japonesas, ambas fuerzas están reforzando los desfiladeros con ametralladoras y tropas.

Los japoneses aseguran que la guardia montada rusa cruzó la frontera el miércoles pasado en Iaioshkon al oeste de Vladivostock. En el encuentro resultó muerto un ruso sin que los japoneses sufrieran bajas.

«antes que la estabilidad sea posible en el extremo oriente será necesario que el Soviet retire el grueso principal del ejército lejos de las fronteras manchurianas».

Rusia actualmente mantiene más de trescientos mil hombres en la frontera de Manchuria o sea diez veces más del total de las fuerzas japonesas continentales, pero aún más grave es el hecho de que Rusia tiene en estos momentos cuarenta y nueve submarinos estacionados en el puerto de Vladivostock y podría con facilidad aumentar tres veces más esta flota trayendo submarinos desarmados en preparación en gran escala por ferrocarril y a vias.

La flota submarina rusa podrá fácilmente aislar a Corea de Manchukuo, cortando toda comunicación en caso de guerra, dejando en desesperada situación a nuestro relativamente pequeño ejército.

Todo esto es absurdo y a menos que los propósitos de los rusos no sean agredir al Japón, ella consentirá reducir su fuerza a cincuenta mil hombres.

Rechazar esta reducción le ventaría serias sospechas en el ejército japonés y sería imperativo entonces que el Japón adoptase medidas de preparación en gran escala.